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DURANGO, DGO.
Con la construcción de pozos en las

comunidades de José María Pino
Suarez, Plan de Ayala y Aquiles Serdán,
el gobernador Esteban nos está
resolviendo la falta de agua que hemos
sufrido durante años y que nos vienen
a cambiar la vida, coincidieron
autoridades y habitantes de dichos
poblados.

Era complicada la situación que
vivíamos, ahora ya podremos hacer
nuestras actividades porque ya
tendremos agua, expresaron al recibir
la visita del Mandatario en sus
localidades, que junto a la titular de la
Comisión del Agua (CAED), Yadira
Narváez, supervisó la construcción de
dos pozos y entregó uno más en
Aquiles Serdán.

“Teníamos muchos años batallando
por el agua, la tercera parte de la
comunidad tiene que acarrearla, es
gente que de verdad sabe lo que es
valorar un vaso con agua”, apuntó el
presidente de la Junta municipal de
Plan de Ayala, Daniel Quirino, al
detallar que con la construcción de los
pozos les va a cambiar la vida y dejar
atrás esta situación tan compleja. 

Además, fueron recibidos con
atención de calidad por parte del
Gobierno de Esteban, por lo que
agradeció que con una inversión de 4
millones de pesos por poblado, se
continuará con la modernización del
sistema hidráulico en las comunidades.

La señora Martha Mayela Saucedo de
la comunidad de Pino Suarez,
agradeció el trabajo del Gobernador, al
responder al compromiso de
solucionar el desabasto de agua que se
tenía en este lugar, “el poblado está
creciendo mucho, no todas las

viviendas contaban con el líquido vital
y con este pozo se le da solución a las
peticiones que tanto hicimos”.

Dora María de la Cruz Salas,
presidenta de la Junta Municipal de

Aquiles Serdán, reconoció el trabajo de
Esteban Villegas, ya que con la entrega
de esta importante obra, se benefician
más de 300 familias que ahora
contarán con agua en sus hogares.

Esteban nos está resolviendo un
problema de años, ya tendremos
agua: beneficiarios de pozos
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Por Gonzalo Martínez
DURANGO, DGO.
Durante un encuentro con notarios,

el gobernador Esteban Villegas
Villarreal expresó, “hoy Durango está
en el mejor momento y si todos lo
sabemos aprovechar, este esfuerzo en
unidad avanza y ya no se detiene”, y
adelantó que se acerca la mejor etapa
para la entidad en temas de inversión
con nuevas empresas y reconoció su
apoyo, así como del Congreso del
Estado, para avanzar en la
escrituración social a favor de las
familias.

Ante la presencia de Guadalupe Díaz
Carranza, presidenta del Colegio
Nacional del Notariado Mexicano,
Esteban tomó protesta al nuevo
Consejo Directivo del Colegio de
Notarios, a quienes exhortó a seguir
trabajando como lo han hecho, con
gran compromiso y profesionalismo,
así como el acompañamiento a todos
los que requieren dar certeza legal en
sus trámites.

Villegas Villarreal, les compartió
algunos de los grandes sueños que los
duranguenses esperaban y que ahora
se cumplen a poco más de un año de
su gobierno, entre ellos, las buenas
noticias en materia de inversión y
empleo, como la firma de la carta
intensión con empresas que avizoran
inversión de mil 500 millones de
dólares en la capital, además de dos

más, que ya inician trabajos en la
Comarca Lagunera, con alrededor de
tres mil empleos directos, todos bien
pagados.

“Pasamos por un momento
excepcional”, afirmó, al detallar que se
espera también otras nuevas
compañías en la entidad: una de
baterías para carros eléctricos y otra de
paneles solares, por lo que, recalcó
habrá mucho trabajo en el tema
notarial; seguro de la buena
coordinación se potenciará a Durango,
señaló el mandatario estatal.

Guadalupe Díaz Carranza, presidenta
del Colegio Nacional del Notariado
Mexicano, habló sobre el interés de
Esteban Villegas a favor del gremio y
en quien vio como un aliado para
seguir avanzando en la legalidad y en
beneficio de la tranquilidad de los
ciudadanos, a su vez, reconoció la

participación activa de Durango para
contribuir a un desarrollo responsable
y dispuestos a seguir trabajando a
favor de los usuarios.

Del mismo modo, con el motivo del
50 aniversario del colegio, anunció que
la entidad será sede de la siguiente
reunión nacional, donde se continuará
con los trabajos en diversos temas,
sobre todo para brindar servicio de
calidad en beneficio de los ciudadanos. 

Sergio Eduardo Gutiérrez Maldonado,
presidente electo de Notarios, reiteró
su compromiso con el gobernador, de
colaborar en equipo, en beneficio del
desarrollo integral de la entidad y
agradeció a su homólogo, Jesús
Bermúdez Fernández por haber estado
al frente del Colegio con disposición
siempre a favor de los duranguenses y
quien reconoció al mandatario su
respeto al estado de derecho.

Gobernador toma protesta al nuevo Consejo
Directivo del Colegio de Notarios
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Un hombre fue encontrado muerto y

aparentemente intentaron prenderle
fuego, el hecho fue reportado a las
autoridades en primera instancia como
un incendio que se registró en la
barbería Estética Héctor, ubicada en
bulevar Durango casi esquina con la
calle Mina en el fraccionamiento El
Milagro o fraccionamiento Hernández.

De acuerdo al reporte de los
bomberos al llegar al lugar se
encontraba el local con bastante humo,
procediendo a forzar la puerta de
acceso, encontrando varias cobijas con
fuego.

Se sofoca el bulto de cobijas del poco
fuego y al disminuir el humo se
encuentra una persona al lado de las
cobijas ya sin signos vitales. 

Se desconocen las causas de su
deceso, sin embargo, de manera
extraoficial se habla de un posible
asesinato y como corresponde, el caso
quedó a cargo de la Fiscalía General del
Estado para las investigaciones; el
cuerpo fue trasladado al Servicio

Médico Forense para las prácticas de
necropsia de ley.

En el lugar se encontraba un
cachorro que presentó signos de
intoxicación, pero fue salvado.

Rescatan a perrito
Con gran pericia, elementos del

cuerpo de bomberos de la Dirección
Municipal de Protección Civil (DMPC),
prestaron los primeros auxilios y
lograron salvarle la vida a un perrito
que se encontraba en el incendio que
se registró esta mañana, que
lamentablemente perdió a su dueño en
este siniestro.

El perrito presentaba un cuadro de
intoxicación.

En un trabajo conjunto elementos de
Seguridad Pública Municipal
resguardaron al cachorro Pastor belga,
el cual anunciaron, eventualmente
podría ser entrenado e incorporado al
escuadrón de binomios caninos de la
Policía Municipal y formar parte de la
familia de Policía Municipal.

Lo último que se supo es que el
elemento de la policía municipal que
ayudó en el auxilio adoptaría al
cachorro.

Hombre muere
presuntamente asesinado,
intentan prenderle fuego 
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Por Gonzalo Martínez
DURANGO, DGO.
En la colonia San Carlos, el alcalde

Toño Ochoa hizo entrega de una calle
más con pavimento hidráulico y
Norma Hernández, vecina de dicha
calle expresó, “antes estábamos en
pura tierra, ahora nuestra colonia ya
cambió”, esta obra acerca a cumplir la
meta de un millón de metros
cuadrados pavimentados.

Ahora, más colonias están mejor con
obras como esta, que tuvo una
inversión de más de 3.4 millones de
pesos para pavimentar con concreto
hidráulico mil 800 metros cuadrados,
celebró Toño Ochoa. 

“Estamos enchulando nuestra casa,
haciendo un gran equipo para que la
gran familia de Durango viva bien”,
expresó el alcalde al realizar la entrega
de la obra que incluye la rehabilitación
de 50 tomas de agua potable y 39
descargas de alcantarillado.

Ante las familias de la San Carlos, que
por fin estrenan pavimento, se
comprometió a alcanzar la meta de un
millón de metros cuadrados en su
administración.

Se entrega una calle más pavimentada
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Resuelven inquietudes y necesidades en la colonia Isabel Almanza

DURANGO, DGO.
Familias de la colonia Isabel Almanza,

al oriente de la ciudad, afirmaron que
con Toño Ochoa esta zona ha mejorado
con obras de pavimentación, el
comedor comunitario y ahora con la
construcción del Hospital Municipal
del Niño 460.

La señora y vecina de la zona, María
de Jesús Almanza Aguayo, recibió a
Toño Ochoa en su hogar en un
recorrido por dicho asentamiento para
conocer las necesidades de la gente. 

“Ahora sí nuestros niños tendrán
buenos médicos, además crecerá más
la zona de nuestra colonia”, comentó
la jefa de familia y coincidieron sus
vecinos, refiriéndose a la construcción
del nuevo Hospital del Niño 460.

En el encuentro, Toño Ochoa reiteró
que el Hospital del Niño 460
beneficiará directamente a 17 mil niñas
y niños de la zona y a miles de toda la
ciudad y otras regiones.

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El ahora expresidente del Colegio de

Notarios Públicos, Jesús Bermúdez
manifestó que deja un colegio fuerte
con 50 notarías, con mejoras en su
relación con gobierno y avances en
trámites, aunque reconoció que
también han sido golpeados por la
crisis económica que se vive. 

Bermúdez concluyó su periodo al
frente de este organismo, por lo que al
hacer un balance del trabajo realizado
en su gestión destacó que se
reconstruyó la relación con los
gobiernos y eso permitió dar algunos
pasos que se tenían pendientes.

Expresó así mismo que las
condiciones de los notarios también
han sido complicadas desde el tema de
la pandemia, puesto que en ese
momento, aunque incrementaron los

trámites de testamento, el resto de los
actos jurídicos se vieron disminuidos
de manera considerable.

Posteriormente se enfrenta una crisis
económica que necesariamente
repercute en la actividad de los
notarios, puesto que la gente se ve
imposibilitada para realizar
operaciones y lo único que mantiene
con trabajo a los notarios son los
créditos que se dan a través de ISSSTE,
Fovissste, entre otros.

Indicó que en Durango existen en

este momento 50 notarías, 25 de ellas
se encuentran en la capital con ese
número es suficiente, de todas las
notarías existen dos que están
vacantes porque los notarios titulares
fallecieron.

Destacó así mismo que una de las
cuestiones que se dejan construidas y
que continuarán es la capacitación a
los notarios y a los auxiliares de
notarios, ya que en esa medida el
sector continuará creciendo y
mejorando.

Notarías también resienten
la crisis económica
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Son "trastornos políticos" los que

tienen en jaque al Poder Judicial de la
Federación, manifestó el líder sindical
del PJF, Roberto Osuna al arrancar la
marcha de protesta en contra de los
recortes que debilitarían al poder y
afectarían a todo México.

En el marco de la marcha que se llevó
a cabo este domingo, el líder sindical
del PJF en Durango, Roberto Osuna
remarcó que van en contra de los
recortes que debilitarían al Poder
Judicial y afectarían a todo el país.

Aunque fue una marcha pacífica las
consignas se dejaron sentir a través de
las pancartas, hicieron también un
llamado a los mexicanos: "México
despierta somos tu defensa".

En total se reunieron cerca de 430
trabajadores y se unieron litigantes en
activo, Colegio de Abogados
expresidente del Colegio, familiares y
amigos de los trabajadores del PJF,
sumando un contingente superior a
600 personas.

Los participantes en esta
movilización, llegaron hasta la plaza de
Armas en el centro de la ciudad de
Durango, anunciando finalmente que
el paro concluirá el 24 de octubre como
se había previsto.

VENGANZA, TRASTORNO POLÍTICO

En entrevista empresarial consideró
que esto puede ser un acto en contra
del Poder Judicial de la Federación,
movido por la venganza y refirió que
los trastornos políticos de presidente
es lo que ha llevado a esta
circunstancia.

Dirigió un mensaje en México
señalando que las protestas del Poder
Judicial son en defensa de los derechos
de los trabajadores y también de todo
México.

"GRAVE TENER UN PODER
JUDICIAL DEBILITADO" 

Entre el contingente iba Georgina
Rodríguez Alvarado y en entrevista dio
su testimonio de cómo le ayudó el
Poder Judicial a través de la Defensoría
Pública, que sin costo alguno le apoyo
en un proceso exitoso. "Esto es lo que
necesitamos los ciudadanos, esto es lo
que debemos de defender, por eso yo
como muchos ciudadanos nos
sumamos a esta protesta".

"Despierta México, somos tu
defensa", PJF de Durango 
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DURANGO, DGO.
Las duranguenses tendrán más

posibilidades de estudiar una carrera
universitaria, el programa Imparables,
Mujeres que Transforman, integró
becas y descuentos en instituciones
educativas, informó Toño Ochoa. 

Para ello, firmó un convenio con
diferentes universidades que
coadyuvarán en la política pública para
erradicar la violencia de género,
momento en el que destacó que “el
acceso a la educación es una
importante forma de impulsar el
desarrollo integral de este sector
poblacional”.

Es una herramienta más para que las
mujeres sigan estudiando, tengan más
posibilidades de ser independientes y
se reduzcan los riesgos de violencia,
explicó Mina Argumedo García,
directora del Instituto Municipal de la
Mujer.

El combate a la violencia hacia la
mujer se refuerza con apoyo de
universidades, como la Tecnológica de
Durango (UTD), cuyo rector Jorge

Medina Muñoz felicitó a Toño Ochoa
por generar oportunidades en la
educación y profesionalización de las
mujeres.

Brindan más herramientas para combatir la violencia de género 

DURANGO, DGO.
“El Durango que queremos se

construye con planeación y se conjuga
con una gobernanza democrática y
efectiva”, expresó Toño Ochoa en el
primer foro de la Consulta Ciudadana
2023: ¡Sueña Durango! para definir
obras y programas del próximo año y
con visión al 2050. 

Con este propósito, encabezó las
mesas y exposiciones de propuestas
que pretenden resolver problemáticas
sociales; por ello, destacó que “la
consulta es un esfuerzo de todos, que
mostrará el camino correcto para
llegar a donde tanto anhelamos".

En tanto, el director del Instituto
Municipal de Planeación (Implan), Erik
Obiel Arámbula, invitó a todos y todas
a soñar, pensar un poco más allá y
ejercer su liderazgo, porque la Consulta
permitirá identificar las áreas de
oportunidad para poner manos a la

obra y avanzar.
La importante asistencia en el foro

confirmó que la ciudadanía está
interesada en participar y construir

una visión compartida del futuro de
Durango, mencionó por su parte
Adrián Gallardo, consultor externo en
el inicio del foro.

Unidos construimos el mejor
futuro para Durango: alcalde
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DURANGO, DGO.
Para Toño Ochoa, la paz y

tranquilidad de las mujeres es primero,
por eso Durango será el primer
municipio del país en aplicar el
protocolo “Vivas”, cuyos avances para
la implementación se informaron en la
Comisión de Equidad y Género. 

La regidora y presidenta, Fátima
González Huízar, confió que en equipo
con el gobierno, la iniciativa privada, el
Congreso del Estado y la sociedad,
harán que esta estrategia se replique
con éxito, como en Brasil y España.

A la sesión acudió la diputada local
Marisol Carrillo Quiroga, quien
reconoció el esfuerzo del Gobierno
Municipal, ya que “Vivas servirá para
concientizar a trabajadores y clientes
de bares, restaurantes y antros, sobre
en el respeto a la mujer, sin importar
cómo y en dónde estaba”.

Selene Márquez, titular del Centro de
Prevención y Atención de la Mujer
(Cepam) de la Dirección Municipal de
Seguridad Pública, precisó los avances
y recordó que el protocolo atenderá a
víctimas de violencia, capacitará al
personal de centros nocturnos y sitios
con venta de bebidas alcohólicas, para
prevenir casos. 

Así, la estrategia podría comenzar en
noviembre, con el apoyo del Cabildo y
autoridades, ya que se trata de una
herramienta más para proteger a las
imparables, coincidieron las regidoras
Arlina Adame Correa y Tita de la Parra
de la Peña, así como Mina Argumedo,
directora del Instituto Municipal de la
Mujer.

Avanza en Durango el protocolo Vivas 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El presidente del Colegio Médico de

Durango, Humberto Rosales Ronquillo
señaló que existe un número
importante de lugares que se hacen
llamar clínicas de belleza sin tener
profesionales para llevar a cabo esos
procedimientos, reconoció que ha
faltado quizá una mano dura, pero
también la conciencia en la ciudadanía.

Resaltó la recomendación de que
cuando acudan a realizarse estos
procedimientos, lo hagan con personas
preparadas y certificadas, porque no es
cualquier cosa.

Entrevistado después de que fueron
clausuradas tres clínicas que se
dedicaban a la realización de
procedimientos quirúrgicos sin tener
permiso, el presidente del Colegio
Médico señaló que es una práctica que
se ha venido proliferando desde hace
unos años y es que
desafortunadamente hay personas que
no tienen cédula ni el conocimiento
para realizar estas cirugías, y la gente

probablemente por el precio decide
someterse a estos procesos y a veces
pagando caras consecuencias.

El líder de los galenos indicó que una
de las cuestiones principales en estos
temas es que la ciudadanía haga
conciencia y aprenda a seleccionar las
clínicas que son de profesionales y que
no se aventure a realizarse

procedimientos donde no hay certeza,
uno de los puntos más importantes
que se deben tomar en cuenta es la
exhibición de la cédula profesional que
garantice que es personal preparado.

Tiene entendido que la Coprised está
trabajando, podría decirse que en
algún momento dado pondrá mano
dura para desarticular estas clínicas.

Cirugías estéticas no son cualquier cosa, hay
muchos sitios apócrifos, alerta Colegio Médico 
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DURANGO, DGO.
Con la finalidad de garantizar una

pensión justa y digna para la niñez, el
Poder Legislativo aprobó las reformas
al Código Civil del Estado, para que el
monto se actualice de manera anual y
automática en base a los ingresos del
deudor alimentario.

“Hay que tomar en consideración que
los productos de la canasta básica se
han incrementado en mayor
porcentaje al salario mínimo: precisó la
presidenta de la Comisión de Justicia
Paty Jiménez Delgado.

Por ello, consideró que la reforma es

necesaria para fortalecer la normativa
vigente que garantiza el derecho
humano a los alimentos, ya que es esta
obligación es bien sabido, es evadido
comúnmente por los responsables, por
lo que es   prudente brindar las
herramientas jurídicas necesarias para
el respeto irrestricto de la misma.

“Las modificaciones refuerzan las
disposiciones ya establecidas y sin
duda alguna se encuentra fundada en
el interés superior de la infancia,
principio previsto por nuestra Carta
Magna y por los tratados
internacionales de los que el Estado

Mexicano”, resaltó.
Cabe destacar que la Comisión

dictaminadora tuvo a bien realizar un
estudio de derecho comparado de la
legislación civil de las distintas
entidades federativas, para de esta
forma analizar cómo es que cada una
de ellas establece la determinación de
la pensión alimenticia, en donde se
encontró que 20 de ellas establecen el
incremento porcentual de la pensión
alimenticia imponiendo la obligación a
la autoridad jurisdiccional de
determinarlo ya sea mediante
sentencia o convenio.

Diputados aprueban
pensión justa para
la niñez
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DURANGO, DGO.
El Partido Revolucionario

Institucional (PRI) llevó a cabo una
sesión extraordinaria del Consejo
Político Estatal donde el priismo del
estado de Durango mostró su unidad y
respaldo al gobernador Esteban
Villegas por encabezar un gobierno
humano y que da resultados
contundentes en favor de los
duranguenses.

Durante la sesión, se tomó protesta a
los nuevos consejeros estatales, y a los
integrantes de siete comisiones del
tricolor. Así mismo, se determinó el
método para la selección de candidatos
a diputados locales para el proceso
electoral del 2024.

Desde el auditorio Benito Juárez en la
sede del Comité Directivo Estatal, el PRI
de Durango expresó a nombre de su
dirigente estatal, Arturo Yáñez, la
intención de ir por todo en el proceso
electoral del 2024, para poder
construir junto a la sociedad un
proyecto de nación que beneficie y una

a todos los mexicanos.
La toma de protesta se centró en las

comisiones de Postulación de
Candidaturas; la de Procesos Internos;
la Comisión Política Permanente del
Consejo Político Estatal; la Comisión de
Justicia Partidaria; Comisión de
Financiamiento; Comisión de Ética
Partidaria; y la Comisión de la Defensa
de los Militantes.

El Consejo Político Estatal es el
máximo órgano de toma de decisiones
de PRI, es un espacio donde convergen

las ideas y los ideales, donde se dialoga
con determinación, donde se escuchan
los diversos puntos de vista, y donde
se construyen los planes a futuro.

De esta manera, el priismo refrenda
su compromiso con la sociedad de
Durango, y se muestra fuerte y sólido
para competir por los quince distritos
locales, así como las diputaciones
federales y senadurías, dejando en
claro que el PRI trabaja para generar
mejores condiciones de vida para las
familias.

Renovado y unido, el PRI va por todo en 2024



12 LUNES 23 DE OCTUBRE DEL 2023WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX

LOCAL

DURANGO, DGO.
A través del trabajo de la Comisión de

Gobernación del Congreso de Estado se
da paso a reformas importantes que
impulsarán el desarrollo de los
municipios y la participación de los
duranguenses, afirmó diputada Gaby
Hernández López al refrendar el
compromiso de seguir impulsado leyes
y reformas que generen un impacto
positivo en toda la sociedad.

De esta manera, citó tres dictámenes
que se elaboraron con el respaldo y
opinión de cada uno de los integrantes
de la citada comisión que preside la
legisladora local y que posteriormente
se sometieron a consideración de los
integrantes de la Sexagésima Novena

Legislatura.
Entre ellos, mencionó las reformas a

la Ley Orgánica del Municipio Libre del
Estado, donde se establece que los
titulares de las dependencias de la
administración pública municipal, de
los organismos descentralizados y los
nombramientos que apruebe, designe
y/o ratifique el ayuntamiento durarán
en su encargo únicamente, por el
periodo que hayan sido designados.

Al hacer uso de la tribuna, también
destacó el mecanismo para que los
ayuntamientos propicien una
coordinación con las asociaciones de
migrantes duranguenses para la
realización de obras en beneficio de
cada región; reformas que permitirán

suplir el programa 3x1 que por muchos
años se llevó a cabo con el apoyo de los
migrantes y los tres niveles de
gobierno.

Otra de las modificaciones que
mencionó fue la posibilidad que
tendrán ahora los 39 municipios del
Estado, para que también impulsen el
esquema de presupuesto participativo,
lo cual ha dado buenos resultados en
la capital del estado.

Por ello, reconoció el trabajo y apoyo
de todos quienes forman parte de la
Comisión de Gobernación y reiteró el
compromiso de seguir trabajando para
elaborar leyes y reformas que tengan
un impacto positivo entre los
duranguenses.

Gaby Hernández destaca
trabajo de la Comisión de
Gobernación
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DURANGO, DGO.
El Congreso del Estado aprobó las

reformas a la Ley de Educación del
Estado, con la finalidad que los
alumnos de Psicología y Trabajo
Social presten su servicio social en
escuelas públicas de educación
básica, para que promuevan acciones
de prevención de conductas suicidas
y el mejoramiento de la salud mental
entre la comunidad escolar.

“Es nuestra obligación como
órgano legislativo buscar las
estrategias necesarias, para
garantizar a las niñas, niños y
adolescentes, el derecho a la salud y
a una educación de calidad”,
consideró la presidenta de la
Comisión de Educación Pública en el
Poder Legislativo, Sughey Torres
Rodríguez

Al razonar el voto a favor del Grupo
Parlamentario del PRI, explicó que el
dictamen prevé que la Secretaría de
Educación pueda realizar convenios
con universidades públicas y
privadas, para que sus alumnos de
las citadas especialidades puedan
colaborar en el tema de la salud
mental.

“Cualquier acción, programa,
norma, política pública o recurso que
sea destinado para abonar a mejores
condiciones de salud mental no será
un gasto, sino que será una inversión
en beneficio de una mejor calidad de
vida”, precisó al hacer uso de la
tribuna.

“Es válido sentir y es válido pedir
ayuda, las emociones no solo son un
estado de ánimo, son una señal que
debe ser escuchada y atendida”,
expresó Torres Rodríguez.

Recordó que desde hace algunos
años la salud mental ha tomado un
espacio prioritario en la agenda
pública mundial, sobre todo en lo
correspondiente a las emociones de
las niñas, niños y jóvenes, para
ayudar a comprender los motivos
que generan desequilibrios
emocionales y mentales en la niñez
y la juventud.

LOCAL

Se aprueban reformas para
prevenir suicidios en estudiantes 
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DURANGO, DGO.
Antonio Sifuentes Álvarez, director

de la Facultad de Medicina y Nutrición
de la Universidad Juárez del Estado de
Durango (FAMEN UJED), extendió un
caluroso saludo y reconocimiento a la
comunidad de la unidad académica con
motivo del Día del Médico. Durante su
mensaje, Sifuentes Álvarez destacó la
ardua labor y dedicación mostrada en
el proceso de reacreditación por el que
atraviesan. “Nos encontramos en plena
revisión de nuestros planes y
programas de estudio, apuntando
hacia la recertificación internacional
por parte del COMAEM. El esfuerzo
conjunto nos ha posicionado en un
proceso con altas expectativas”,
expresó.

El director de la FAMEN resaltó la
calidad integral de formación que

poseen los egresados de la institución;
subrayó su preparación tanto en el
ámbito académico como en el
humanístico. “El médico, y en
particular los egresados de nuestra
Facultad, se desempeñan en la
sociedad con un profundo sentido de
ética, comprometidos con el cuidado
de la salud y conscientes del privilegio
y responsabilidad que esto conlleva",
enfatizó Sifuentes Álvarez.

Un momento emotivo se vivió
cuando el director rindió tributo a
aquellos médicos que, durante la
pandemia por COVID-19, perdieron la
vida. “Nuestros colegas médicos
estuvieron en primera línea,
enfrentando la adversidad sin
retroceder. Hoy, recordamos con
profundo respeto a aquellos que nos
dejaron durante esta lucha", mencionó.

Por su parte, Armando Sepúlveda
Chapa, docente de la Facultad, ofreció
palabras en representación de la
comunidad médica. “Cada 23 de
octubre conmemoramos nuestro Día
del Médico, establecido en México para
honrar esta noble profesión, intrínseca
a la humanidad", expresó. Además,
destacó la distinguida trayectoria de la
FAMEN UJED: “Con un pasado ilustre,
un presente pujante y un futuro lleno
de promesas, tenemos mucho de qué
sentirnos orgullosos. Es un honor
reconocer a nuestros docentes, quienes
han sabido mantener en alto el
estandarte de nuestra institución”.

El evento sirvió como recordatorio de
la invaluable labor y compromiso de
los profesionales de la salud, quienes
continúan sirviendo a la comunidad
con dedicación y humanismo.

Médicos juaristas son
reconocidos por su labor y
calidad humanista
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DURANGO, DGO.

“Por fin llegó la respuesta que todos
estábamos esperando desde hace
muchísimos años; llegó el gobierno
que queríamos, cercano y que atiende
nuestras necesidades”, expresó Julio
Atayde, habitante del poblado 5 de
Mayo que recientemente se
reconstruyó con el impulso del
gobernador Esteban Villegas Villarreal.

Con la obra de acceso principal al
poblado 5 de Mayo, mejorará mucho la
situación para quienes transitan por
esta ruta o viven cerca, ya que
contarán con una carretera segura, una

mejor imagen y plusvalía de casas
cercanas, dijo Julio al destacar que
habían esperado estos trabajos de
rehabilitación durante mucho tiempo. 

También, Manuel Terrazas, quien
tiene su negocio a pie de carretera,
señaló que ya era muy necesario este
arreglo, “era una carretera que desde
hace 60 años no le metían mano, ya era
intransitable, ahora arreglada es una
diferencia de un mundo entero, hay
más flujo y movimiento, gracias a
Esteban”, al tiempo de solicitarle al
Mandatario que siga realizando este
tipo de obras por el pueblo
duranguense. 

Por su parte, Griselda Delgado Díaz,
manifestó que ahora ya pueden

transitar tranquilamente, ya que
anteriormente el mal estado de la
carretera no lo permitía, “los vehículos
tenían que rodear invadiendo el paso
peatonal, ya pasamos bien y los carros
ya van por la carretera y se ve más
bonito” expresó al agradecer al
gobernador por esta acción.

“Estamos muy contentos aquí en el 5
de Mayo, cambió mucho, gracias al
gobernador porque está haciendo
cosas buenas y se están viendo, nos
está dando respuestas”, añadió José
Luis Flores, que coincidió con María de
la Cruz, en que ahora todo está
diferente, la gente no batalla y se ven
los apoyos en sus colonias más
vulnerables.

Con Esteban llegó la
respuesta que necesitábamos
en el 5 de Mayo: pobladores
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DURANGO, DGO.

A fin de establecer como agravante
del delito de violación el suministro
previo de estupefacientes o
psicotrópicos que inhiban la voluntad
de la víctima, los diputados locales
aprobaron las reformas al Código Penal
del Estado a iniciativa del Grupo
Parlamentario del PAN.

Cabe destacar que el uso de estas
sustancias químicas o naturales para
manipular la voluntad de las personas
o modificar su comportamiento no se
preveía como circunstancia agravante,

por ello; era necesario incrementar las
sanciones en una mitad.

De esta manera, los integrantes de la
Sexagésima Novena Legislatura
consideraron de suma importancia la
visibilización y concientización social
de este fenómeno para prevenirlo,
generar la percepción de riesgo y
establecer el suministro como una
agravante del delito, como ya lo han
incorporado los estados de
Aguascalientes, Chihuahua, Hidalgo,
Tlaxcala, Veracruz y Yucatán.

Por ello, se busca propiciar en las
autoridades, por un lado, una
conciencia activa y un compromiso

gubernamental en la promoción de los
derechos de las víctimas; además
generar y adecuar nuestros marcos
normativos para otorgar mayor
seguridad a las víctimas del delito, de
que el o los responsables tendrán un
castigo cuando menos equivalente al
daño causado.

Lo anterior, en virtud que es
alarmante el uso de sustancias
químicas o naturales con el fin de
modificar el estado de consciencia de
las personas, el comportamiento o
inclusive anular su voluntad con la
intención de hacerlos vulnerables a la
comisión de delitos.

Se establece
agravante al delito
de violación
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DURANGO, DGO.

El Corredor Constitución, volverá a
ser el espacio para que las familias
duranguenses y visitantes caminen
con seguridad y pasen un rato
agradable en la ciudad, destacó el
gobernador Esteban Villegas Villarreal
al supervisar los avances de
reconstrucción en este lugar que por
años sufrió de abandono y vandalismo.

Iniciamos los trabajos de
reconstrucción con los cruces
peatonales y viales, la instalación de
cestos de basura, bancas, maceteros y
mobiliario urbano que habían sido

vandalizados, detalló la titular de la
Secretaría de Comunicaciones y Obras
Públicas (SECOPE), Ana Rosa
Hernández Rentería al agregar que
también se repara el alumbrado
público de la zona.

Del tramo de la calle Gabino Barreda
hasta Dolores del Río, se rehabilitará el
alumbrado, el suministro e instalación
de controles y cableado faltante,
además de la reposición de lámparas.
A la par, se repondrán las bocinas del
sistema del sonido de la Fuente
Danzarina, que da vida a este espacio
y por varios años quedó en el olvido,
apuntó la secretaria.

En los cruces de las cruces de las

calles de Negrete, Aquiles Serdán y
Coronado, se llevan a cabo trabajos de
mejoramiento con una inversión de 3.1
millones de pesos, además de la
recuperación integral de los jardines y
las luminarias que están en el Corredor
de Las Alamedas.

Informó que, la rehabilitación del
Corredor Constitución consta de dos
etapas: la primera inició el pasado 02
de octubre hasta el 12 de este mismo
mes, haciendo una pausa para las
actividades del Festival Revueltas y se
retomarán los trabajos del 07 al 17 de
noviembre, para que la ciudadanía
tome rutas aledañas para evitar
contratiempos en sus labores diarias.

Corredor Constitución lucirá
como nuevo, se reconstruye
toda su infraestructura 
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DURANGO, DGO.

La Universidad Juárez del Estado de
Durango (UJED) resaltó como
anfitriona de la 110 asamblea ordinaria
del Consejo Nacional para la
Enseñanza e Investigación de la
Psicología (CNEIP), con la participación
de más de 90 instituciones de
educación superior del país. Este hecho
marca la consolidación de la Facultad
de Psicología de la UJED como una de
las más destacadas en la región y en el
estado, cumpliendo con uno de los
objetivos clave establecidos en el Plan
de Desarrollo de la directora de la
Facultad, Elda Raquel Vázquez Ríos.

En el importante evento, que fue
puesto en marcha por el rector Rubén
Solís Ríos, destacó la presencia de
Verónica Boeta Madera, presidenta del
CNEIP, quien señaló que este tipo de
encuentros son espacios que permiten
el intercambio, el diálogo, la
oportunidad de compartir ideas al

concentrar a los representantes de más
de 90 universidades nacionales, a seis
asociaciones de psicología y
destacados profesionistas de esta
disciplina que tienen un lugar en el
Consejo por su trayectoria.

El guía universitario, por su parte,
destacó que los universitarios juaristas
saben que, si de calidad en el área de
psicología se trata, el Consejo Nacional
para la Enseñanza e Investigación de
la Psicología es el organismo indicado,
así lo marca su trayectoria de más de
50 años y los resultados del trabajo de
evaluación que realiza a través de su
comité de acreditación.

Agregó que de este trabajo son
testigos las 95 instituciones educativas
asociadas al CNEIP, así como de su
compromiso con la mejora educativa
en la psicología, labor con la que
también la UJED ha sido favorecida a
través de los procesos de evaluación y
su dictaminación, lo que beneficia a los
estudiantes juaristas al recibir
educación de calidad y, por lo tanto, a

la sociedad en su conjunto.
Para la Universidad Juárez, la

realización de esta asamblea nacional
significa crecimiento académico; para
la Facultad de Psicología, un
posicionamiento estatal, “con esto se
cumple uno de los compromisos del
Plan de Desarrollo y consolida a la
Facultad de Psicología, la posiciona
como la mejor en la región y el estado.
Que se vote para que seamos sede de
esta asamblea ordinaria demuestra la
confianza que se tiene en nuestros
programas académicos y el reto para
seguir superándonos y
actualizándonos”, expresó la directora
del plantel, Elda Raquel Vázquez Ríos.

En este espacio se tomarán las
decisiones sobre el rumbo de la
psicología, su reglamentación, su
aplicación del conocimiento, pero,
además, se desarrolla la jornada
académica de psicología y terapia de la
comunicación humana, donde los
alumnos demuestran sus habilidades y
competencias, concluyó.

La Facultad de Psicología
se consolida como una de
las mejores de la región
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
La alcaldesa de Gómez Palacio, Leticia

Herrera Ale, con la finalidad de dar
atención a una prioridad que comparte
con el gobernador del estado Esteban
Villegas Villarreal, realizó una
importante donación de árboles a la
Secretaría de Educación del Estado de
Durango, que a través del Centro de
Investigación e Innovación para el
Desarrollo Educativo (CIIDE), serán
canalizados a distintos planteles
educativos del municipio.

Con esta acción se reforestarán 26
escuelas las cuales tendrán más
espacios verdes y un ambiente más
sano.

Carlos Rosales Arcaute, titular de la
Dirección de Ecología y Medio
Ambiente en el municipio, manifestó
que esta entrega de 260 árboles,
principalmente mezquites, no sólo
transformará de inmediato el paisaje
de las escuelas, sino que también
promoverá la cultura del cuidado del
medio ambiente entre los alumnos,
quienes colaborarán en su plantación.

El funcionario señaló que esta
iniciativa de la presidenta Leticia
Herrera Ale, obedece a su interés por

que las niñas y niños aprendan a
comprometerse con su entorno, ya que
se espera que sean los niños quienes
asuman los cuidados de estos árboles,
lo que sin duda será de gran beneficio
en el corto y largo plazo, pues con esta
acción contribuimos a formar
ciudadanos comprometidos con el
cuidado del medio ambiente y los

recursos naturales.
Rosales Arcaute señaló que estos

árboles no solo embellecen el entorno,
sino que también contribuirán a
mejorar la calidad del aire,
promoviendo la biodiversidad y
creando espacios verdes propicios para
el aprendizaje y bienestar de los
estudiantes.

Alcaldesa Leticia Herrera Ale dona
árboles para reforestar escuelas 
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Por Geraldo Rosales
DURANGO,DGO.

Con ritmos de cumbia y  Hip-Hop,
plaza IV Centenario   fue testigo de la
fusión de  Celso Piña y Control Machete
, con "Ronda Machetera".

Ante los duranguenses en su mayoría
jóvenes con  vestimenta acorde a la
ocasión, la banda originaria de
Monterrey, Nuevo León, saltó al
escenario con Pato Machete para
iniciar la noche con "Sampuesana",
"Armandos" y "De la Paz" de
inmediatamente pusieron a bailar a los
presentes.

Luego el güiro y el acordeón se
dejaron sonar para escuchar los
temas"Ileso", "Arenosa" y "Macondo"
los cuales hicieron bailar hasta el
curioso que solo se asomó para ver
quién tocaba y quedó atrapado por los
macheteros.

Las cumbias hip-hopianas
continuaron con el ritmo y sabor con
piezas como "Cumbia Campanera",
"Días"  para llegar a una de las clásicas
recordando al gran Celso Piña y su
acordeón, "Cumbia sobre el Río"
inundando más la plaza de sonidos

sabrosones.
"Patria", "Oye mi cumbia" y "Sí señor"

se encaminaban hacia el climax del
concierto el cual hizo olvidar el frío que
se sentía previo en lo que sería el
último día del Festival Revueltas en su
emisión 2023 con más de 80
espectaculos en 10 municipio y la

capital.
La noche cerró con con las cumbias

"Cienaguera", "Reina" y la clásica "Me
comprendes Mendes" para dar el
cerrojo final con "Cumbia Poder" y de
esta manera despedir la emisión de la
fiesta cultural más grande de Durango,
el Festival Revueltas 2023.

“Ronda Machetera” cerró
el Festival Revueltas 2023
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-Previo a su presentación los
asistentes pudieron disfrutar
de Barba Rosa (Emilio
Cámara), cantante
duranguense que participara
el "La Voz México"

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
En el marco del Festival Revueltas

2023 y con gran éxito, se presentó Río
Roma en la plaza IV Centenario
desbordando suspiros con su "Rojo
Tour" y donde interpretaron sus
grandes éxitos como “Te adiviné”, “Te
quiero mucho, mucho”, “Contigo”, "Día
de suerte”, “Todo cambió”, "Mi persona
favorita", entre otros. 

Previo a su presentación los
asistentes pudieron disfrutar de Barba
Rosa (Emilio Cámara), cantante
duranguense que participara el "La Voz
México" y que preparó a los asistentes
con música romántica antes de que el
dúo esperado saliera.

Luego de un rato e impregnados de
romanticismo, José Luis y Raúl Ortega
Castro arribaron al escenario para

comenzar la noche con sus grandes
éxitos mientras sus fans se
desbordaban en gritos con éxitos
como, “Por eso te amo”, “Caminar de
tu mano”, “Princesa”, un medley
acústico con las canciones “Día de
suerte”, “Todo cambió”, “Te dejo en
libertad”, “Perdón, perdón”, “amigos y
no”, entre otras.

De los momentos sobresalientes del
concierto fueron la proyección de un
documental donde a detalle explicaron
la historia de la agrupación y el otro, la

selección de una joven de 22 años a la
cual subieron al escenario y ambos
cantantes le dieron un beso y un
abrazo para luego regalarle un collar
con la fecha del concierto grabada. 

Río Roma se despidió del escenario
con el tema “Persona favorita”,
agradeciendo al público duranguense
su cariño con la promesa de pronto
volver y disfrutar de nuevo ese amoo
entré artista y público, algo mágico
que solo el Festival Revueltas puede
lograr.

Río Roma desbordó suspiros
en la plaza IV Centenario
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DIGO.
Culminó con éxito el 26 Concurso

Nacional de Guitarra clásica en el
marco del Festival Revueltas 2023, una
celebración de excelencia y tradición ya
en nuestro estado musical y que tuvo
como sede el museo Palacio de los
Gurza en donde se dieron cita varios
guitarristas del país.

Luego de las respectivas rondas
eliminatorias y la resolución del
honorable jurado calificador, los
ganadores de esta emisión fueron:

*Primer lugar: Damián Rodríguez
(Michoacán)

*Segundo lugar: Jorge Manuel
Atanacio López (Veracruz)

*Tercer lugar: David García Escamilla
(Hidalgo)

*Mención Honorífica: Manuel
Alejandro Zúñiga Amador (Durango)

*Mejor Intérprete Radicado en
Durango: Iván Alberto Millsaps Núñez.

Michoacán gana concurso de guitarra clásica
Revueltas 2023, Durango con mención honorífica 
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DIGO.
El museo de Arte Moderno Guillermo

Ceniceros abrió sus puertas para
recordar y revalorar a una de las
grandes escritoras, Olga Arias, quien
fuera ensayista, narradora y poeta,
duranguense por adopción y de quien
se conmemoró el natalicio número
100.

El evento estuvo enmarcado en las
actividades literarias del Festival
Revueltas 2023 y fue organizando por
La Red de Escritores Independientes de
Durango AC.

100 años del natalicio de Olga Arias,

una mexicana muy duranguense fue el
título del conversatorio dedicado a la
vida y obra de Olga Arias en Durango
y México, un homenaje que subyace en
la memoria histórica de todos aquellos
que convivieron con ella en los ámbitos
educativo, social, cultural, económico
y político. 

En las mesas participaron Rafael
Ortiz Erzeños, Esteban Hernández
García, Patricia Rodríguez Ruíz,
Petronilo Amaya, Mónica Reveles,
Julieta Hernández, Enrique Medina,
José de la O, moderados por Guillermo
Gutiérrez García, presidente de La Red
de Escritores.

Olga Arias nació en Toluca, Estado de

México, el 25 de octubre de 1923;
muere el 9 de abril de 1994, en
Durango, Durango. Ensayista,
narradora y poeta. Radicó en Durango
desde 1939. Estudió en la Escuela
Normal de Durango. El gobierno del
estado de Durango instituyó, en su
honor, un premio de poesía con su
nombre.

Lectura de su obra, anécdotas,
remembranzas de sus publicaciones y
sus traducciones a otros idiomas, pero
sobre todo el reconocimiento recibido
a nivel internacional fueron temas que
se tocaron en este coloquio como parte
de las actividades del Festival Revueltas
2023.

Rememoran a Olga Arias en su natalicio número 100 
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dduurraannttee  eell   ccaammiinnoo””

““MMii  aallmmaa  eess  gguuiinnddaa””
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VOCES DE LA VICTORIA

Sac-Nicte Cháirez, una
jugadora valiosa y
agradecida en los Juegos
Intertecnológicos 2023

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Los Juegos Intertecnológicos 2023

han dejado momentos memorables,
pero uno de los más destacados sin
duda ha sido la actuación de Sac-Nicte
Cháirez, jugadora de baloncesto del
Instituto Tecnológico de Durango (ITD),
quien no solo lideró a su equipo hacia
la victoria, sino que también se destacó
como la Jugadora Más Valiosa del
torneo. En sus declaraciones después
del triunfo, Chairez compartió sus
pensamientos y emociones sobre este
logro significativo.

EL EQUIPO
Uno de los aspectos más notables de

las palabras de Sac-Nicte Cháirez es su
humildad. A pesar de haber sido
nombrada Jugadora Más Valiosa,
Chairez enfatiza que el éxito es un
logro colectivo. Reconoce que anotar
puntos es importante, pero lo es aún
más cuando se hace en nombre de todo
el equipo. Es un recordatorio poderoso
de que el deporte de equipo es una

HHee  ttrraattaaddoo  ddee  rreennddiirrmmee
dduurraannttee  eell   ccaammiinnoo::   SSaacc
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colaboración en la que cada miembro
contribuye al éxito general.

SEGUIR ADELANTE
Chairez también habló sobre la

tendencia de su equipo a relajarse
cuando tienen una ventaja de puntos.
Su franqueza al respecto muestra su
determinación y la mentalidad de su
equipo. No importa cuán cómoda sea
la ventaja, siguen trabajando duro y
manteniendo el ritmo, un enfoque que
les ha llevado al éxito.

LA EMOCIÓN
El momento en que Sac-Nicte Cháirez

se emocionó y soltó lágrimas habla de
la pasión y dedicación que pone en su
deporte. Estas lágrimas son el
resultado de años de esfuerzo y
entrenamiento, y son un testimonio
del compromiso que tiene con el
baloncesto y su equipo.

AGRADECIDA
No podrían faltar las palabras de

agradecimiento en las declaraciones de
Chairez. Dedica su logro a sus padres,
quienes han sido su apoyo constante a
lo largo de su carrera. También
reconoce el papel vital que su
entrenadora, Marieli Alonso, ha
desempeñado en su vida. Chairez
describe a Alonso como su segunda
madre, su mejor amiga y compañera,
destacando la influencia positiva y el
apoyo que ha brindado a lo largo de su
carrera.

HUMILDAD
El triunfo de Sac-Nicte Cháirez en los

Juegos Intertecnológicos 2023 no es
solo un testimonio de su habilidad en
la cancha, sino también de su

humildad, determinación y
agradecimiento. Un ejemplo inspirador
de cómo el deporte puede forjar no
solo atletas excepcionales, sino
también individuos ejemplares.
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VOCES DE LA VICTORIA

Lourdes Sariñana Pérez,
saltando a la victoria en los
Juegos Intertecnológicos
2023

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
Los Juegos Intertecnológicos 2023

han sido testigos de un regreso triunfal
de Lourdes Sariñana Pérez, la talentosa
saltadora de garrocha del Instituto
Tecnológico de Durango. Después de
luchar contra una lesión que la dejó
fuera de la competencia el año pasado,
Lourdes no solo ha vuelto a las alturas
de su disciplina, sino que también ha
conseguido una medalla en estos
juegos.

EMOCIONADA
En sus declaraciones después de su

impresionante actuación, Lourdes
expresó su emoción y gratitud por su
logro. Enfatizó que el año anterior no
había logrado llegar a ninguna
posición destacada, por lo que su
medalla de plata en estos juegos

““MMii  aallmmaa  eess  gguuiinnddaa””
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representa un hito personal. Lourdes es
un testimonio de la dedicación y la
determinación necesarias para superar
las adversidades y alcanzar el éxito.

SU MARCA
Uno de los aspectos más destacados

de su logro fue su mejor marca
personal en la prueba de salto con
garrocha. Esta hazaña representa un
hito importante en la carrera de un
atleta y es un testimonio del arduo
trabajo y la superación personal de
Lourdes. Su emoción al lograr esta
marca es palpable en sus declaraciones
y demuestra la pasión que siente por
su deporte.

EL REGRESO
En su regreso triunfal, Lourdes

superó expectativas al pasar una altura
que no estaba segura de poder
alcanzar. Esta muestra de
determinación y confianza en sí misma
es un ejemplo inspirador para atletas
de todas las disciplinas. Demuestra que
con fe en uno mismo y esfuerzo
constante, se pueden superar los
desafíos más difíciles.

MI ALMA ES GUINDA
Para Lourdes, ganar esta medalla en

su "casa" es un motivo de gran orgullo.
Saber que su familia y amigos estaban
presentes para presenciar su logro la
llenó de emoción y alegría. Su alma es

"guinda", como ella misma lo dice, y su
dedicación a su institución y su
deporte es evidente en cada salto que
da.

HUELLA
Lourdes Sariñana Pérez no solo ha

conquistado la medalla de plata en los

Juegos Intertecnológicos 2023, sino
que también ha dejado una marca
imborrable en la comunidad deportiva
y en aquellos que la ven como un
modelo a seguir. Su historia es un
recordatorio de que la determinación,
la pasión y la perseverancia son las
claves del éxito en cualquier disciplina.
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AJEDREZ

Después de la victoria en el
baloncesto femenil de los
Juegos Intertecnológicos

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
Los Juegos Intertecnológicos 2023

han llegado a su fin y para el equipo de
baloncesto femenil del Instituto
Tecnológico de Durango (ITD), la
victoria es un logro que se celebra con
emoción y gratitud. Marieli Alonso, la
entrenadora de este destacado equipo,
compartió sus pensamientos después
de su triunfo en el baloncesto femenil
de estos juegos.

HASTA LAS LÁGRIMAS 
En sus declaraciones, Marieli Alonso

no pudo ocultar su emoción y confesó
que las lágrimas fluyeron como
expresión de alegría y satisfacción.
Esta victoria representa no solo el
trabajo y la dedicación de sus
jugadoras, sino también la pasión y el
compromiso que ella misma tiene
hacia el equipo y el deporte.

ADMIRACIÓN
Mencionó que, a pesar de los

momentos mentales difíciles, siempre
respetó y admiró el esfuerzo de cada
una de las chicas. Esta actitud de
aprecio y respeto hacia sus atletas
demuestra su enfoque como
entrenadora, enfocado en el desarrollo
personal y deportivo de sus jugadoras.

PERTENENCIA
El reconocimiento de la conexión

entre el trabajo en equipo y el
sentimiento de pertenencia a los
colores del ITD es un testimonio de la
importancia que se le da al espíritu y
la identidad del equipo.

EMOCIÓN
En cuanto a su papel como

entrenadora, Marieli mencionó que
hubo momentos en los que se necesitó
intervenir y proporcionar llamadas de
atención para mantener el ritmo del
partido. Esto subraya la importancia de
una figura de liderazgo fuerte y

motivadora en el mundo del deporte.

LO LOGRARON
Finalmente, la entrenadora expresó

su admiración por el carácter de sus
chicas, destacando cómo no se
aceleraron en los momentos difíciles,
sino que mantuvieron la calma y el
enfoque, lo que finalmente llevó a la
victoria en este emocionante partido.

La victoria en el baloncesto femenil
de los Juegos Intertecnológicos es un
logro colectivo para el equipo del ITD
y un testimonio del esfuerzo, la
dedicación y la pasión que Marieli
Alonso y sus jugadoras han invertido
en este deporte. Es un ejemplo de lo
que se puede lograr cuando se trabaja
juntos con determinación y espíritu de
equipo.

MMaarriieellii   AAlloonnssoo,,   eemmoocciióónn  yy  ggrraattiittuudd  



Como si no fuera su candidata, como
si no hubiera ganado el proceso
interno para encabezar el Frente
Amplio por México, PAN y PRD ponen
obstáculos a Xóchitl Gálvez en el
proceso de construcción de una
opción diferente para disputar la
presidencia a Morena y sus aliados.

Gálvez no ha podido integrar a su
equipo de colaboradores por el veto de
panistas y perredistas para algunos
personajes propuestos por la senadora
que a diferencia de su adversaria la
oficialista Claudia Sheinbaum quien
recorre el país arropada por los
mejores cuadros de su partido Morena.

Hasta ahora la aspirante a la
candidatura de la oposición sólo ha
podido integrar a su equipo a los
priistas, José Ángel Gurría como su
asesor, Ildefonso Guajardo como
coordinador para la vinculación
internacional y Enrique de la Madrid
que tendrá las funciones para la
coordinación de las Mesas de Trabajo
para Construir el Proyecto de
Gobierno. Los tres estuvieron en la
lista para coordinadores del Frente.

Recientemente Xóchitl propuso a
Germán Martínez Cázares actual
senador por el Grupo Plural y a
Margarita Zavala como voceros del
FAM, pero fueron bateados por los
dirigentes del blanquiazul, Marko
Cortés y el del sol azteca, Jesús
Zambrano.

Hasta ahora la aspirante presidencial
que seguramente abanderará a la
alianza opositora en las elecciones del
2024, sólo ha contado con el apoyo del
PRI. Es cierto, su coordinador de
campaña es el panista Santiago Creel,
quien también le disputó la
candidatura, pero eso fue resultado de
un acuerdo previo al proceso en el que
salió avante la hidalguense.

Algo tendrá que hacer porque
mientras en el otro frente se arman
con sus mejores hombres, algunos con
el colmillo retorcido en materia
electoral, en la oposición andan tan
indecisos que toda la expectativa que

levantó la señora X hoy está estancada
con grandes dificultades para retomar
la fuerza con la que inició y que
despertó grandes expectativas, sobre
todo entre la clase media que es la más
molesta con el presidente López
Obrador.

******
Se filtra un video en donde, Clara

Brugada, aspirante a la Coordinación
de los Comités de Defensa de la Cuarta
Transformación en la Ciudad de
México reconoce que Omar García
Harfuch lleva una considerable
ventaja y le dice a su interlocutor que
hay que buscar a Marcelo para que los
conecte con Dante del Movimiento
Ciudadano…Dice el doctor Francisco

Moreno Sánchez, uno de los
especialistas que más conoce sobre el
Covid-19, que las vacunas Abdala y
Sputnik que no han sido aprobadas
por la Organización Mundial de la
Salud, dieron algunos resultados en las
primeras cepas, pero ahora hay
nuevas para las que sólo tienen un 10
por ciento de efectividad. Nada ¿O sea
que el gobierno engaña a quienes se
las aplica?..Qué cinismo el del “Doctor
Muerte”, Hugo López Gatell, quien
abrió una cuenta para que le
depositen mínimo 5 mil pesos para su
campaña en pos de la candidatura de
Morena para el Gobierno de la Ciudad
de México, eso es no tener madre…No
salga con “chicanadas” le dijeron a la
presidenta del INE Guadalupe Taddei,
luego de que impidió que se
concretara un acuerdo para que en las
elecciones de los 8 gobernadores o
gobernadoras y el jefe o la jefa del
gobierno de la Ciudad de México
hubiera 5 para el sexo femenino y 4
para el masculino.
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Nada menoscaba más la confianza
en una persona que dé su palabra y no
la cumpla. “Dar la palabra” es muy
importante para afianzar o no, la
credibilidad y reputación; es poner en
prenda la dignidad y honorabilidad.

Por ello, utilizar la palabra como
muestra del compromiso que se
adquiere, puede ser fantástico o letal.
El peligro que implica no cumplir con
el contrato informal, pero poderoso,
obliga a no abusar de este recurso.

Esto es aún más importante y
delicado si se trata de políticos, a
quienes les encanta prometer y dar su
palabra para después olvidarla o
cambiarla porque sus afectos variaron
o tuvieron “que darle su palabra” a
alguien que se ajustaba más a sus
intereses.

El presidente Andrés Manuel López
Obrador ha desgastado tanto su
palabra desde que inició su mandato,
que hoy cuando busca empeñarla, ya
tiene boletas vencidas. Eso sucedió
con la discusión sobre la desaparición
de 13 de los 14 fideicomisos del Poder
Judicial. La narrativa del mandatario y
su partido es que los eliminan para
suprimir los privilegios de “los altos
funcionarios” y que ese dinero podría
ser usado para las familias pobres.
Nada de este discurso es verdad, sí se
afectarían las prestaciones de
trabajadores y quieren esos recursos
para completar sus obras faraónicas.

El 19 de octubre en lo que pareció un
intento desesperado de hablarle a los
trabajadores dijo: “Que estén
conscientes los trabajadores (del Poder
Judicial) que ellos no van a salir
perjudicados en nada. Es mi palabra y
soy un hombre de palabra y los
compromisos se cumplen”.

Sus palabras no surtieron ningún
efecto, no le creyeron y los
trabajadores se fueron a paro nacional.

Desde el principio, López Obrador se
jactó de ser un hombre de palabra.
Incluso ese fue su mensaje en la
campaña de difusión en el marco de su
primer informe de gobierno: “No es

por presumir, soy un hombre de
palabra”.

Poco a poco se ha visto, sin embargo,
que su palabra es flexible y
acomodaticia.

Cuando tomó protesta prometió un
auténtico Estado de derecho y que al
margen de la ley nada y por encima de
la ley nadie. En los hechos él ha sido
el principal violentador de la
Constitución. Incluso, ahora cambió su
discurso y dijo: “No me vengan con
ese cuento de que la ley es la ley”.

Señaló que “las elecciones serán
limpias y libres. Quienes compren
votos o trafiquen con la pobreza de la
gente irá a la cárcel sin derecho a
fianza”. Ha sido su partido y sus
funcionarios quienes han ido de casa
en casa señalando que si gana la
oposición se eliminarán los programas
sociales. Ellos son los verdaderos
traficantes.

También ese 1º de diciembre de 2018

señaló: “Tampoco que se oiga bien y
lejos, vamos a endeudar al país”. Sin
embargo, a propuesta de la Secretaría
de Hacienda, la Cámara de Diputados
autorizó al gobierno federal
endeudarse por casi dos billones de
pesos el próximo año para concluir las
obras prioritarias de este gobierno.
Una cifra histórica.

Dio su palabra de que no permitiría
“que nadie se aproveche de su cargo o
posición para sustraer bienes del
erario o hacer negocios al amparo del
poder público. Esto aplica para
amigos, aplica para compañeros de
lucha y familiares”. Los escándalos de
corrupción como el de Segalmex, las
obras sin licitar, los proveedores
consentidos, incluso las sospechas
sobre sus hijos dicen otra cosa.

Por supuesto ya no hablamos de su
compromiso de que habría
medicamentos gratuitos en todo el
país y el sistema de salud sería como
el de Dinamarca o que se pacificaría al
país y se acabaría con la violencia.
Palabras que se las llevó el viento.

Tal vez el peso mexicano esté muy
fuerte, pero lo que sí se ha devaluado
en este sexenio es la palabra del
Ejecutivo.
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Por Gonzalo Martínez 
Con una declaración conjunta que

rechazó las “medidas coercitivas”,
concluyó la cumbre migratoria de
México y otros 11 países
latinoamericanos este domingo, con la
promesa de respetar el derecho
humano a migrar y la petición de más
alternativas legales para la migración.

“(Acordamos) exhortar a que los
países de origen, tránsito y destino
implementen políticas migratorias
integrales que respeten el derecho
humano a migrar, resguardando la vida
y dignidad de las personas migrantes
y sus familiares, e incluyendo la
promoción de opciones de
regularización permanente”, expresó
la canciller mexicana, Alicia Bárcena, al
leer el pronunciamiento consensuado.

La declaración conjunta la firmaron
los jefes de Estado de Colombia, Cuba,
Haití, Honduras y Venezuela, el
vicepresidente de El Salvador y el
viceprimer ministro de Belice, así como
ministros y cancilleres de Costa Rica,
Ecuador, Guatemala y Panamá, que se
reunieron en Palenque (Chiapas)
convocados por el presidente
mexicano, Andrés Manuel López
Obrador.

La cumbre migratoria se celebró
mientras México y Centroamérica
afrontan un flujo migratorio “sin

precedentes”, según la Organización
Internacional de las Migraciones (OIM),
con hasta 16 mil migrantes que llegan
al día a las fronteras mexicanas, de
acuerdo con López Obrador.

En la reunión, el gobernante
mexicano busca una propuesta común
para, después, presentarla al

presidente de Estados Unidos, Joe
Biden, en noviembre.

La agenda pública del Gobierno de
México contempla un mensaje a
medios de la canciller mexicana, Alicia
Bárcena.

Con información de López-Dóriga
Digital y EFE

Concluye cumbre migratoria en México,
rechazo a las medidas coercitivas 
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Por Gonzalo Martínez 
Tras un ataque por “error” de un

carro de combate israelí contra un
puesto militar egipcio en la frontera
con la Franja de Gaza, al menos nueve
egipcios resultaron heridos y una torre
de control quedó destruida por los
disparos, informaron diversas fuentes
este domingo.

Una fuente de seguridad egipcia
declaró a EFE que la “explosión causó
heridas a nueve egipcios y destruyó la
torre de vigilancia egipcia,
confirmando que ambulancias se
dirigían al lugar para trasladar a los
heridos, en previsión de que haya
más”, una información confirmada
también por el medio independiente
egipcio Mada Masr.

Gharib Abdelhafez, portavoz del
Ejército egipcio, aseguró en un
comunicado que, “durante los

enfrentamientos en curso en la Franja
de Gaza, una de las torres de vigilancia
fronteriza egipcia fue alcanzada
accidentalmente por fragmentos de un
proyectil de un tanque israelí, lo que
provocó heridas leves a algunos
guardias fronterizos”.

Agregó además que, “la parte israelí
expresó inmediatamente su pesar por
el incidente involuntario que ocurrió y
las circunstancias del incidente están
siendo investigadas”.

El Ejército israelí ha reconocido que
este domingo uno de sus carros de
combate “disparó por error” contra un
puesto militar egipcio en la frontera
con Gaza, sin que por el momento se
haya informado de víctimas.

“Un carro de combate disparó
accidentalmente y alcanzó un puesto
egipcio adyacente a la frontera en el
área de Kerem Shalom. El incidente

está siendo investigado y los detalles
están bajo revisión”, dio a conocer el
Ejército israelí en un comunicado, en el
que además pide disculpas por el
incidente.

Choques armados entre milicianos
palestinos y el Ejército israelí en el área
fronteriza entre Israel y el sureste de
Gaza obstaculizaron este domingo la
entrega de ayuda humanitaria desde
Egipto a la franja, según pudo
comprobar EFE.

Unos 17 camiones cargados con
ayuda humanitaria (comida, agua y
medicinas) que debían acceder al
enclave por segundo día seguido
tuvieron que desviar su recorrido por
enfrentamientos entre las Brigadas Al
Qasam, brazo armado del grupo
palestino Hamás y tropas israelíes en
la zona de la valla de separación entre
Gaza e Israel.

Israel ataca por error puesto
militar egipcio, 9 heridos 
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Infobae 
La Administración de Alimentos y

Medicamentos de Estados Unidos
(FDA) ha propuesto prohibir el uso de
formaldehído en alisadores de cabello
debido a preocupaciones sobre su
vínculo con problemas respiratorios y
ciertos tipos de cáncer.

Actualmente, la FDA solo desaconseja
el uso de tales productos para alisar el
cabello, que son típicamente utilizados
por mujeres afroamericanas.
Investigaciones recientes han ayudado
a crear conciencia sobre los peligros
potenciales de usar alisadores de
cabello químicos.

“Sabemos que estos productos están
muy mal regulados por el gobierno
federal en términos de sus
ingredientes”, dijo Kimberly Bertrand,
profesora asociada de medicina en la
Escuela de Medicina de la Universidad
de Boston y autora principal de un
estudio recientemente publicado sobre

los peligros de los alisadores. “No
puedes mirar una etiqueta de
ingredientes y saber que contiene estos
disruptores endocrinos. No enumeran
ftalatos y parabenos en la caja, dicen
fragancia y conservante. Así que las
mujeres realmente no saben a qué
están siendo expuestas.”

La investigación, basada en datos del
Estudio de Salud de Mujeres
Afroamericanas de la Universidad de
Boston, que comenzó en 1995 y sigue
la salud de 59,000 mujeres
afroamericanas, mostró que las
mujeres afroamericanas
posmenopáusicas que usaban
alisadores de cabello químicos tenían
un mayor riesgo de desarrollar cáncer
de útero, informó NBC News.

Otro estudio publicado
recientemente por el American Journal
of Epidemiology encontró menor
fertilidad en usuarios actuales y
antiguos de alisadores de cabello. Las
mujeres que usaron químicos para

alisar el cabello más de cuatro veces en
el año anterior tenían más del doble de
probabilidades de desarrollar cáncer
uterino, según un estudio publicado el
año pasado por los Institutos
Nacionales de Salud de EE. UU.

Varias compañías de cosméticos,
incluidas Revlon y L'Oréal, también han
enfrentado demandas por afirmaciones
de que sus productos alisadores han
llevado a mujeres afroamericanas a
desarrollar cáncer uterino y de mama,
infertilidad y otros problemas de salud,
informó NBC News.

El formaldehído es un gas incoloro,
inflamable y altamente tóxico. Se
utiliza en una variedad de productos
domésticos, incluidos medicamentos y
cosméticos, según los Centros para el
Control y la Prevención de
Enfermedades de EU. Está vinculado a
la leucemia mieloide, según el Instituto
Nacional del Cáncer de Estados Unidos.

La FDA propuso establecer la
prohibición en abril.

Estados Unidos va a prohibir
productos para alisar el cabello
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Infobae 
Como parte del tiempo de uso de un

celular y sus distintas aplicaciones, los
usuarios generan grandes cantidades
de información, entre datos de inicio
de sesión, actividad online, etc., que
pueden consumir parte del
almacenamiento interno del
dispositivo.

Sin embargo, la memoria caché que
contiene datos que permiten el acceso
rápido a estas funciones, también
ocupa espacio de almacenamiento que
podría aprovecharse de otra forma o
que podría utilizarse para hacer que el
celular procese sus diferentes
comandos de forma mucho más
rápida. Es por eso que es adecuado que
estos se eliminen de forma periódica
para mantener saludable al dispositivo.

En el caso de los celulares que usan
el sistema operativo Android, la
memoria caché no es un conglomerado
de datos, sino que esta es fragmentada
por cada aplicación, lo que hace más
fácil la gestión del espacio de
almacenamiento. En lugar de eliminar
todo, el usuario puede elegir
mantener solo aquella que le
resulte más útil.

Para gestionar el uso de
esta información en estos
celulares, los usuarios
deben seguir estos pasos:

- Abrir la aplicación de
“Configuración” o “Ajustes”
en el celular.

- Seleccionar la opción
“Aplicaciones”. En este
apartado el sistema
escaneará todo el
dispositivo para
encontrar todos
los programas
instalados y
mostrará el
espacio de

almacenamiento que ocupan debajo
del nombre.

- Hacer clic sobre cualquier aplicación
en la que se desee gestionar el
almacenamiento de la memoria caché.

- Pulsar la opción Almacenamiento.
- En la parte baja de la pantalla

aparecerán dos botones: Eliminar
datos y Eliminar caché. Solo se deberá
hacer clic en el segundo.

La selección de esta opción no
requiere de una confirmación, por lo
que cada usuario deberá estar
completamente seguro de querer
eliminar esta información. El proceso
apenas tarda unos segundos y una vez
terminado ya no puede repetirse en la
misma aplicación hasta que se genere
un nuevo paquete de datos en la
memoria caché.

Por qué es útil eliminar la memoria
caché

Además de la velocidad de
procesamiento, la memoria caché
puede liberar espacio en el
almacenamiento del dispositivo, lo que
ayuda mucho en casos en los que se ha

alcanzado la máxima capacidad de
datos de procesamiento. Sin embargo,
no se debe esperar que este
procedimiento aumente en gran
medida la capacidad de la memoria.

Si el usuario duda sobre si es
conveniente para él la eliminación de
estos datos, debe tener en cuenta que
el borrar la información de la memoria
caché no implica que esto se aplique a
otros archivos importantes. El proceso
solo afecta a los archivos temporales y
que se pueden volver a generar
nuevamente con el uso de la
plataforma.

Para efectuvar correctamente estos
procesos, el borrado de la memoria
caché no debería realizarse de forma
semanal, sino que tendría que ser
mensual o en periodos más largos
como cada dos semanas o
mensualmente, aunque hay otras
personas que eligen periodos aún más
prolongados.

En ocasiones el borrado de esta
información puede hacer que los
usuarios tengan que ingresar

nuevamente algunos datos como
inicios de sesión o que se carguen
nuevamente miniaturas o
íconos especiales que aperecen
de vez en cuando en algún
menú adicional. Si bien esto
puede tomar unos segundos, la
velocidad de procesamiento

podría verse mejorada.
En caso de que aún con

la eliminación de la
memoria caché los
usuarios no tengan la
posibilidad de
aumentar su espacio
de almacenamiento,
entonces es
recomendable que
se inserte una
m e m o r i a
externa para
incrementar la
capacidad del
espacio en el
celular.

Así se elimina la memoria
caché de un celular Android
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FARANDULA

Por Gonzalo Martínez 
Luego de algunos años con una

batalla legal por los derechos de la
marca de por medio, la saga de Viernes
13 volverá a las pantallas, con la
producción de A24 y en formato de
serie a través del servicio de streaming
Peacock. La ficción llevará el título
Crystal Lake y se puede entender como
precuela de la película original
estrenada en 1980.

Crystal Lake tiene la misión de
completar una historia que se empezó
a contar hace más de cuatro décadas y
para ello se armó de varios talentos
conocidos, tanto delante como detrás
de cámara. En principio, Bryan Fuller
de la serie Hannibal fue confirmado
como showrunner del proyecto.
También funcionará como productor
ejecutivo junto al guionista de la
primera película de la saga, Victor
Miller.

No obstante, se ha dado a conocer
que Kevin Williamson, célebre
guionista dentro del género terror
responsable de éxitos como Scream
(1996) y Sé lo que hicieron el verano
pasado (1997), se ha encargado de
escribir uno de los episodios. Para el
delante de cámara se ha confirmado la
participación de Adrienne King, quien
interpretó originalmente al papel de
Alice Hardy, la última chica en pie en la

primera película de Viernes 13. Debido
al carácter de precuela de esta ficción,
se desconoce qué rol jugará esta vez en
la producción.

Inicialmente había trascendió que la
historia se limitaría a contar los
eventos de la primera película de Sean
S. Cunningham ya que A24 solo tenía
estos derechos, posteriormente el
showrunner de Crystal Lake confirmó
ante Fangoria que tienen luz verde
para explorar toda la franquicia. Esto
significa que no se limitará solo a
contar la historia de Pamela Vorhees,
sino también la de Jason.

“Podemos usar todo. Podemos ir al
infierno, podemos ir al espacio. Eso no
quiere decir que haremos todas esas
cosas, aunque si vamos por 10
temporadas. Estaré presionando
mucho para ir al espacio. Como serie

de streaming, tenemos los derechos
para hacer todo lo que está debajo del
paraguas de ‘Viernes 13′. Los derechos
de la película son una cosa
completamente diferente. Están atados
en New Line Cinema y son
superdesordenados. Probablemente no
serán desenredados en el corto plazo,
pero en lo que respecta a nosotros, en
la industria de la televisión, tenemos
acceso a todo ‘Viernes 13′”, completó.

Fuller ha confirmado que ya tienen
pensado el arco para tres temporadas
y que el presupuesto por episodio será
5 veces mayor del que contaba en la
serie de Hannibal.

Crystal Lake, lo nuevo del universo
Viernes 13 tiene pactada una ventana
de estreno para 2024.

Con información de Infobae 

Crystal Lake, la serie de Viernes 13
a cargo del director de Hannibal 
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